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分析師倡設基金 扶持運營商投資中西部
內地4G料下半年減價
香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）總理李克強親自敦促降

網費，這讓內地運營商再次身處輿論風口浪尖。內地4G資費為什

麼貴？記者從業內人士及通信領域學者處了解到，資費貴一方面

是由於內地4G網絡發展剛剛起步，FDD發牌至今僅兩個月時間，

市場還沒有形成三大運營商均衡競爭的局面，預計隨着4G用戶規

模的快速增長，4G資費今年下半年會進入一個比較快速的下降通

道。另一方面，由於內地信息基礎設施建設

落後，建設成本高昂，這些成本最終被轉嫁

到用戶身上。可以考慮向頻段資源、號碼資

源收費，以此建立通信網絡建設普遍服

務基金，以扶持運營商投資中西

部，降低運營商的運營成本。

網速網速慢慢收費收費貴貴 之改革篇

香港文匯報
訊（記者 馬
琳 北 京 報
道）如何降低

通信領域資費水平？
業內專家向本報記者

表示，這不僅需要運營商
有所作為，更需要政府有

所行動。國資委可以考慮降低對電信
運營商的利潤指標考核標準，這可能
有助於運營商下調資費空間。此外，
政府監管部門應該通過行業監管迫
使、推動運營商實行更合理資費。目
前，運營商普遍存在的隱形降價就暴
露了政府監管缺位問題。

政府應對寬帶建設有所投入
內地通信領域知名觀察家項立剛

說，目前，電信運營商都在國資委的
利潤指標壓力之下，要完成很高的利
潤指標，很多運營商員工的工資已經
十年沒有漲了，因此要讓運營商有動
力降價，必須要調整國資委對運營商
的利潤考核指標。
項立剛續指，中國幅員遼闊，無論

是通信還是寬帶的基礎設施投入都是需
要大力投入，這些僅靠運營商是不夠
的，國家與地方政府也都應該有所投
入。目前，地方政府熱衷於搞高速公
路、鐵路、機場等，但對涉及國民經濟
發展基礎的帶寬投入很少，應該改變這
種局面。另外，國家也應該考慮通過政
策引導、調動更多的資金投入。

隱形降價暴露監管存在缺失
獨立電信分析師付亮指出，目前內

地政府部門的監管環節存在空陷，沒
有能推動運營商的資費向更清晰、更
便宜發展。運營商的4G資費基本都
有這樣的條款，使用夠 100M 送
400M， 或200M送1G等，這實際上
是一種隱形降價。有些用戶可能會因
此受益，但也有很多用戶沒有受益。
為什麼不能把資費直接降下來？這就
需要監管部門通過行
業監管迫使、推動運
營商實行更合理資
費。
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香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）
據工業和信息化部信息中心微博@工信微
報發布消息稱，近年來，關於「手機流量
資費貴和網速慢」是社會關注和領導關切
的熱點問題，工信部一直與相關部委共同
深入落實「寬帶中國戰略」，推動企業加
大網絡投資、降低手機流量資費。為落實
李克強總理指示，工信部將加大今年寬帶
專項行動中「加快4G建設」、「大幅提
升網速」等工作的力度，使老百姓上網速
度更快，價格更優惠。

鼓勵良性競爭利降低資費
今年3月，工信部部長苗圩在列席全國

兩會時對記者指出，去年底工信部對電
信、聯通、移動三家基礎運營商發放了三

張4G牌照，社會普遍反映資費過
高，這是客觀事實。工信部將督促
運營商考慮人民群眾的聲音，要適
當定價，最主要的手段是鼓勵運營
商之間的良性競爭。「這個問題不會持續
很久，通過競爭一定能把4G資費降下
來，達到人民群眾滿意的效果。」
苗圩還透露，TD－LTE的發展超乎意

料，最近發放的FDD－LTE牌照使兩張
4G牌照並行，將使三家運營商競爭格局
更均衡。目前，內地4G基站已經突破70
萬個，4G客戶已經接近一億人。他說，
未來大家會感受到，這會改變一家獨大的
競爭格局，朝着三家更均衡的格局變化，
結果有利於用戶，包括資費的下降，帶寬
和上網速度的提升。
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總理開腔 網費立降
香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道)

「聽總理的話，說降就降。」面對李克強
總理前天關於通信行業「流量費太高」的
批評，不少地方運營商紛紛降低流量資
費。

揚州用戶10元可購1.5G
昨天上午，很多北京移動的手機用戶收

到一則「流量大降價」的廣告，廣告顯示
「聽總理的話，流量降價了，1G從70元
（人民幣，下同）降至30元」，並配有
很醒目的李克強總理的漫畫頭像。北京移
動的促銷方案還稱，手機用戶可以選擇
「30元1G」或「70元3G」兩種手機疊
加流量包，流量包中的流量僅限於國內使
用。
江蘇省揚州市的三大運營商均在其微信

公眾號上宣布，調整各自的流量資費。其
中，揚州聯通推出了最低 10 元可以包

1.5G的流量，而目前聯通1G的流量包，
需要60元。移動和電信也調整了流量資
費，均增加了70元包2G的流量包。而根
據現有的流量資費標準，移動是50元包
1G，電信是50元包800M，價格均高於
調整後的流量資費。

用戶：應該再降 才更給力
不過廣大用戶還是認為，目前的流量資

費應該再降，才更給力。新浪發起的上網
費用調查結果中，73.6%的用戶認為每月
50元以下的上網費（包括手機上網和寬
帶）是可以接受的。而在寬帶包月方面，
雖然部分運營商能提供50元以內的包月
套餐，但多數運營商的包月套餐資費在
50元以上，這就意味着運營商當前的資
費套餐與用戶的期望之間存在着巨大的差
距，用戶對資費和網速的不滿也就成為了
一種必然。

工
信
部

加快4G建設
大幅提高網速

：

豫農村用戶抱怨套餐流量少

自4G推出以來，資費貴就引起過
無數抱怨。獨立電信分析師付

亮向本報記者表示，其實隨着通信技
術的進步，運營商的成本是在不斷下
降的。中國移動曾有一個說法，從
2G到3G，通信商的成本下降到原來
的三分之一，從3G到4G則下降到四
分之一。目前，4G資費相對較貴，
是因為內地的 4G發牌晚，剛剛起
步。

市場競爭不足導致資費貴
根據工信部的數據，截至2015年2

月內地4G用戶總數為1.38億戶，移
動電話用戶佔比僅10.7%。付亮表
示，從數據可以看出，4G在內地的
發展剛剛渡過進入期，還沒有形成規
模效應，因此資費下降空間有限。
不少業內人士指出，4G資費貴也

與市場競爭不足，還沒有形成三大運
營商均衡競爭格局有關。內地在2013
年底向三大運營商發放了TD-LTE4G
牌照，但由於中國聯通與中國電信的
3G網絡均非TD網絡，因此儘管獲得
了牌照，這兩家運營商的4G用戶並
沒有發展起來。反觀中國移動，雖然
3G時代由於運用的TD網絡讓其在競
爭中處於劣勢，但 4G時代完全爆
發，僅一年時間，4G用戶增長就近1
億。
「可以說，4G牌照發放的第一

年，是中國移動一家獨大的局面，三
足鼎立的競爭格局並沒有形成。競爭
不足，企業降低運用成本動力就不
足」，付亮說，不過，今年2月，工

信部下發了FDD-LTE4G牌照，預計
隨着FDD的發牌，聯通與電信的4G
用戶會出現快速增長，加上虛擬運營
商進入4G加速，今年下半年4G資費
會進入一個比較快速的下降通道。

通過向頻段資源收費設基金
對於內地通信資費貴的問題，其實

並非4G推出才出現。此前就有媒體
爆出，中國移動在香港與內地資費存
在巨大差距而引發諸多爭議。為什麼
內地資費總被質疑貴？有通信業內人
士向媒體透露，降價難的主要原因在
於中國信息基礎設施建設落後，建設
成本高昂，這些成本最終被轉嫁到用
戶身上。
對此，付亮向本報記者表示，內

地幅員遼闊，運營商對中西部地
區、偏遠地區的基站建設投入與收
益不成正比。因此造成了內地運營
商無法像香港、日韓等地區一樣低
價。香港、日韓都是面積小、人口
稠密的地區，因此需要建設的基站
數量少而且使用率高，這樣運營成
本就下來了。
付亮建議，政府可以探討理順其和
運營商各自的責任。現在運營商承擔
了一部分政府角色，在中西部偏遠地
區去做一些投資收益不高的項目，這
其實應該是政府承擔的。可以考慮借
鑒一下發達國家經驗，政府通過向頻
段資源、號碼資源收費，以此建立通
信網絡建設普遍服務基金，以扶持運
營商投資中西部。這有助於降低運營
商的運營成本，形成一種良性循環。

香港文匯報訊（記者 靳中興 河南
報道）家住河南許昌偏遠農村的趙彥
濤經營一家小型超市，為了工作便
利，他在一年前辦理了中國移動光
纖，兩年的資費為900元。對於這個價
格，他表示勉強可以接受，「畢竟我
們村的市場還不是很成熟，縣城周邊
村鎮80%的人家都拉上了寬帶，那裡
的市場更成熟，價格比我們要便宜，3
年 的 資 費 也 就 是 900 元 到 1,000
元。」。據他估計，全村200戶人家，
拉寬帶的有四五十戶，約佔四分之
一。

唯恐超限 只能看文字
用手機上網在村裡顯得更為普遍，
趙彥濤購買了10元70M的流量包，他
使用3G上網手機，平常需要的流量並
不多，但是70M對他來講，遠遠不夠
用。「我平常手機上網，只能看一些
文字性的內容，比如手機看新聞，只
能看文字，連圖片都不敢點，唯恐流
量用超了。」據中國移動出示的流量
資費一覽表，流量超限以0.29元/M的
價格收費。對趙彥濤來講，他可以更

換20元150M的流量包，但是價格卻
要翻倍。
隨着4G手機的日益普及，網速慢的

問題從硬件上得到解決，但是網速快
則意味着需要更多流量。生活在鄭州
周邊的艷琳就面臨着手機流量不夠用
的煩惱。一個多月以前，她在更換4G
手機的同時，也辦理了中國聯通贈送
的4G流量套餐，價格76元的套餐中包
含了400M流量、300分鐘通話和200
條短信，短短一個月的時間，她已經
感受到了流量不足帶來的巨大壓力。
她雖然僅僅使用網絡登錄微信、微博
等社交工具，但是有限的流量也使她
捉襟見肘。

盼減短信量 增流量比重
「圖片都不敢點，就這樣流量都刷

刷的沒了，4G網絡太快了。」她說。
對此，她希望，通信公司在設置套餐
配置的時候，可以減少手機短信的贈
送量，增加流量的比重。
同樣是4G手機用戶的張鵬建議：

「應該在套餐當中設置至少1G的流
量，因為現在的贈送量還是根據以前
2G或3G時代設置的。」

■■隨着隨着44GG用戶規模的快速用戶規模的快速
增長增長，，44GG資費預料今年下資費預料今年下
半年會進入一個比較快速的半年會進入一個比較快速的
下降通道下降通道。。 資料圖片資料圖片

■■44GG套餐靠流套餐靠流
量吸引用戶量吸引用戶。。
記者靳中興記者靳中興 攝攝

■■運營商大力宣傳運營商大力宣傳
44GG。。 記者靳中興記者靳中興 攝攝


